
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 19 DE AGOSTO DE 1810.

S. Joaquín Padre de nuestra Sra.

NOTICIAS.

No dexan de ser interesantes en parte las que traen las gacetas y diarios de Lisboa que hemos recibido hasta el 4 del presente mes, y omitiendo el tratado secreto de Tilsit por correr traducido ya diremos hoy algo de Almeyda y Ciudad-Rodrigo; cuyas particularidades no se han sabido aun bien hasta ahora.

Declaracion dada por D. Policarpo Ansano, comisario de guerra de la plaza de Ciudad-Rodrigo, quien salió de allí el dia 20 de julio despues de haber hecho entrega del deposito de municiones de que estaba encargado.

»La plaza se rindió despues de 17 días de fuego, concediéndose todos los honores de la guerra á la guarnición, y prometiéndose humanidad á los habitantes. Faltaron luego á la capitulación, desarmando la guarnición antes de salir de la plaza, y así partió para Salamanca con sus bagages: el gobernador fué conducido con alguna consideración; pero los vocales de la Junta fueron á pie. = Murieron de 300 á 400 hombres de la guarnición, y de 60 á 70 paisanos. Los edificios padecieron bastante. Al quarto dia de fuego ya habia brecha abierta: al quinto intimó el enemigo que se rindiese, á lo que el gobernador respondió negativamente. Al fin de los 17 días de fuego era la brecha de 50 á 60 varas, presentando una rampla de modo que los caballos entraban por ella.

El ejército sitiador era de 450 hombres incluidos 70 de caballería, y en él se hallaban *Massena, Ney, Junet, Mermet, Loisson*, y un general de artillería. El bloqueo y sitio duraron 77 días: echaron en la plaza 340740 bombas, gastando la infantería un millon y doscientos mil cartuchos. Las bocas de fuego con que sitiaron la plaza eran 18 piezas del calibre de á 24: 15 de 16: 22 de 12: 20 de 8: 30 de 4: 12 obuses: 12 morteros; en todo 129. El enemigo tuvo entre muertos y heridos entonces 3.400 hombres; (no se cuentan los que enfermaron en el tiempo del sitio.) Solo la tercera parte de la guarnicion de la plaza era la que descansaba, y los artilleros estuvieron dos meses efectivos de servicio.

El enemigo ha formado un parque de artillería en el monte de S. Francisco y en el Hospicio; á donde ha enviado de la plaza balas y granadas. Sobre el Teso de S. Francisco construyen un fuerte reducto. Presúmese que su primera operacion es atacar á Almeyda.

Lisboa 2 de agosto.

Tenemos noticia circunstanciada de la accion del 24 de julio que hace mucho honor á las tropas aliadas. La division del general ingles Crawford, compuesta de 400 hombres, fué atacada por mas de 1000 franceses, y á su cabeza el general Massena. Su intento era envolver á aquel y cortarle la retirada; pero las tropas aliadas, sin exceptuar cuerpo alguno, se portaron con gran valor, llegando á pelear á arma blanca y ganaron la posicion del puente donde se sostuvieron hasta la noche, rechazando al enemigo las tres veces que la pretendió pasar. En este medio tiempo la artillería de la plaza de Almeyda hizo fuego con buen efecto sobre los enemigos. Nuestra pérdida fué entre muertos y heridos sobre 300 hombres, y la del enemigo, según la relacion de desertores, que despues de ella se nos pasaron (*nótese esto*) fué de 400 á 500 hombres.

La division del general Crawford tomó posicion al dia siguiente en Freyxedos, y algunas partidas enemigas se adelantaron por el puente y ocupan á Piñel. No ha habido por ahora combate alguno hasta el dia 29. La plaza de Almeyda de la que es gobernador el brigadier ingles Guillermo Cóx, está muy bien provista de municiones de boca y guerra; y el enemigo no tiene por ahora al frente de ella sino pequeños cuerpos: algunas par-

tidas han salido de la plaza á escaramuzas y les han muerto algunos soldados.

Copia del oficio del Excmo. Sr. mariscal G. C. Beresford al Excmo. D. Miguel de Pereyra Forjaz.

"Tengo el honor de remitir á V. E. para que lo haga presente á SS. EE. los gobernadores del reyno, las cartas inclusas que acabo de recibir hoy del brigadier C6x, y no puedo menos de congratular á SS. EE. respecto á la buena y excelente apariencia que mostraron los soldados portugueses tanto dentro como fuera de las plazas. Los falsos y ridiculos argumentos del enemigo no pueden ser explicados mejor que mandando una carta semejante á un ingles, oficial portugues: y á la qual no se dignó dar otra repuesta mas que mandar que el oficial portador se retirase; y la plaza se defenderá hasta la última extremidad. Dios guarde á V. E. Cuartel general de Av elhans da Ribeyra 27 de julio de 1810 = G. C. Beresford."

Almeyda 25 de julio.

SEÑOR.

"Tengo el honor de informar á V. E. que ayer despues de la retirada del brigadier general Crawford, apareció una bandera de tregua á las puertas de esta plaza, y recibí una carta del general frances Loison, de que remito á V. E. copia: y sucediendo encontrarme en aquel momento en el camino cubierto junto á la puerta de la Barrera, donde recibí la carta sin permitir entrase en la plaza el oficial que la conducia, le respondi verbalmente que de ninguna manera accederia á las proposiciones que contenia la carta y que estaba determinado á defender la plaza, que tenia la honra de mandar, hasta la última extremidad. Tengo la satisfaccion de decir que las tropas de esta guarnicion conservan el mejor espíritu y muestran evidentemente el mayor ardor. La artillería de la plaza hizo fuego con el mejor suceso sobre el enemigo durante la retirada del brigadier general Crawford y continuó el fuego por algun tiempo con intervalos. Hice tambien fuego á algunas pequeñas partidas que aparecieron hoy y llegaron al alcance: tambien hubo algunas pequeñas escaramuzas con tropas ligeras de los enemigos que llegaron á las inmediaciones de esta plaza.

Es muy dificultoso adivinar qual será la verdadera intencion del enemigo y que fuerza tiene delante de la plaza : y calculando segun las noticias que he podido alcanzar será de 1500 ó 20 de caballería y 4 ó 5 batallones de infantería , porque sus tropas están esparcidas de tal manera y hacen tantos movimientos sin orden ni método que es imposible determinar su número. La mayor parte de su fuerza se extiende desde el camino de Valdela-Mula por debaxo de los molinos del viento hasta Junza ; pero hoy se movieron por la derecha hácia las cinco Villas , mas por ahora no han asestado artillería ni hecho disposiciones para sitiár la plaza , y los movimientos que han hecho hasta aquí tienen mas apariencia de bloqueo que de ataque.

Tengo el honor de ser &c. (firmado) = Guillermo Cox. =
Excmo. Sr. mariscal Beresford."

Del mismo lugar á 26 de dicho.

SEÑOR.

„Nada ha ocurrido de particular desde ayer ; el enemigo parece tiene poca fuerza al frente de esta plaza. Hoy se hizo fuego para proteger algunas pequeñas partidas que mandé á forragear , y tambien mandé una partida al convento para observar si se podría tener comunicacion con el puente. En el convento se encontraron algunos hombres los quales fueron arrojados fuera : nuestra partida se vió despues obligada á retirarse por causa de algunas tropas ligeras que acudieron con el fin de cortar su retirada. El enemigo perdió algunos hombres en esta escaramuza , y nosotros tuvimos un oficial y 4 ó 5 hombres levemente heridos. El enemigo levantó dos morteros á la derecha de los molinos y ha tirado algunas bombas , de las quales una cayó en la plaza y otra en el foso , pero no hicieron daño.

Tengo el honor de ser &c. (firmado) = Guillermo Cox. =
Excmo. Sr. mariscal Beresford.

Se continuarán.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila , Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.